ORIFNIACON

VALDEPEÑAS ORGANO IZQUIERDA REPUBLICANA DE

ABRIL

De los trabajos publicados respon-den sus autores

AÑO III

Redacción y Administración: Sebastián Bermejo, 7 (Izquierda Republicana)

Núm. 56

Valdepeñas, pueblo que se alza en las llanuras de la Mancha, las que recorrió la universal figura de don Quijote, caballero del Ideal, haciendo honor a su nobleza e hidalguía, guardará eterna gratitud a Gerona, ciudad invicta que ha rendido a uno de sus hijos el tributo de su cariño y admiración.

La Ruta de los Héroes Juventudes Antifascistas

Más de una vez se ha vuelto mi pensamiento a lo que he llamado en algún artículo «La Ruta de los Héroes», ese camino de tumbas y de máctires que partiendo de Andalucía y cruzando toda Extremadura aboca a las puertas de Madrid. No puedo recordar esto sin que acudan lágrimas a los ojos.

En el camino de los mártires, en la ruta de los héroes, han dejado su vida muchos amigos míos a quienes mi palabra y mi conducta abrió el alma a las auroras nuevas de la libertad y de la justicia. Los evoco con el pensamiento y los veo jóvenes, robustos, of eciendo en holocausto su vida por la independencia de la patria; apenas sin armas, sin otro elemento de defensa que sus puños en alto y sus corazones henchidos de emoción frente a las alas, los tanques y los cañones enviados por el imperialismo extranjero.

A más de uno lo recuerdo caíd en el camino, con los ojos abiertos, mirando todavía al cielo empapado de luz, ijóvenes amigos míos, a quienes la patria ni les dió en vida un puñado de tierra para que pudieran construir un hogar, ni en la muerte cuatro palmos de tierra para su tumba! ¡Hermanos mios que nada poseían, mas que su trabajo y que por una patria que nada les había dado, ofrecieron su vida y su juventud, pensando quizá que con su sacrificio contribuían a la redención de la patria, al triunfo de la justicia y a la salvación de toda la humanidad!

Esto explica también el sentimiento piadoso y humanitario que empapa todas las páginas, todo el pensamiento del liberalismo español: que España ha sido el pueblo libre que más resistió a la tiranía; para sostenerse la tiranía tuvo que echar aquí raíces más fuertes y ro-bustas que en pueb o alguno La lucha tenía que ser más cruenta y el sacrificio más grande, para conseguir lo mismo que otros pueblos con menos sacrificios han conquistado, antes que nosotros, porque no amaban tento como nosotros la libertad.

La República es, pues, un ideal revolucionario; digo más: es el ideal revolucionario de España.

Las revo uciones no se importan, no se traen del extranjero, no se aplican tampoco a la realidad, tal como se leen en los libros; la revolución hay que sacarla de las entrañas del alma popu'ar, de la conciencia viva del pueblo, del modo de ser tradicional de una raza; por eso toda revolución que quiera aplicarse a España tendrá que adaptarse al modo peculiar de España; y todas las doctrin s, las antiguas y las presentes y las venideras, al adaptarse al modo particular de España, tendrán que ser la doctrina del ideal republicano, que, en fin de cuentas, no es otra cosa que el ideal de la gran revolución nacional e histórica que tenemos que realizar los españoles.

Fernando Valera

Este número ha sido visado

En estos momentos en que luchames con ahinco por la libertad de España hay quienes quieren apropiarse el carácter de revo lucionarios. Hoy como nunca el carácter de revolucionario ro se adquiere con grandes titulares en la Prensa; con carteles y altavoces de publicidad, se consigue de otra manere: luchando en el frente y laborando en la retaguardia.

Una juventud revolucionaria; revolucionaria de siempre, es la Juventud de Izquierda Republicana. Ella ha puesto sus mejo-res empeños en la lucha. Tiene todos sus afiliados en el frente. No ha preocupado a los Jóvenes de Izquierda Republicana nada más que un deseo: acu dir cuanto antes a empuhar las armas, para derrotar al fascismo a nque sea a costa de su sangre.

La Juventud de Iz juier da Republicana no necesita cantar las acciones de sus afiliados ni destacar su carácter de revolucioparia.

Es revolucionaria en todo y en cada una de sus partes. En su ser y en su expresión. Todos sus pensamientos y todos sus actos los anima un ideal generoso y altruista. Nunca un interés mezquino inspiró sus acciones. Siempre buscó la unidad y la paz de todos los antifascistas honrados y trabajadores. La serenidad y la reflexión fueron normas en todas sus actuaciones.

La Juventud de Izquierda Republicana tiene disciplina y capacidad de trabajo. No tiene grandes medios de propaganda. Modesta, pero con nobles y altas aspiraciones.

Félix Sánchez

A PACO LAGUNA

¡Cuantas virtudes te adornaban como ciudadano y como militar! y sin embargo, de entre todas ellas, con ser muchas y de alto valor, ninguna resaltó tanto como tu modestia; en mérito a ella, al hacerte mi ofrenda obligada, cálida y ferviente como el ideal que alimentó tu pecho, cuidaré de no herirla, dejando en silencio, en la mente y en el alma, elogios que pugnan por saltar a los puntos de mi pluma.

¡Pobre e infortunado Paco! Cuando el pervenir comenzaba a sonreirte, cuando el ejército, el verda-dero, el ejército popular que tú amabas como a ti mismo, -no el que con desdoro te llamaba «Capitán Comunista», - reconocía tus excelentes dotes militares y te estimaba como a un inmejorable camarada; cuando eras esperanza para el futuro, has caido, atravesado el pecho por una bala enemiga, en el frente del Jarama, en el mismo sitio que tú taponaste con los hombres valientes de tu Brigada, para que el enemigo no diera un paso más hacia el heróico Madrid, bala asesina que buscó en tu cuerpo, para cortar tu vida tan necesaria y tan preciosa, lo mejor de tu persona: el corezón. Y has caido por estar en el puesto de honor y por defender la causa del pueblo. Tu muerte ha sido, como tu vida, un ejemplo de iutegridad, de patriotismo y de valor sereno. Militar con espíritu civil, soldado auténtico de la patria, has dado por ella hasta la vida, empapando de sangre generosa la tierra castellana, como la supieron regar tantos otros héroes anónimos, hijos de este pueblo, que luchaban, como tu, por liberar a España de la opresión y edificaz una sociedad más buena y más

Tu pueblo el que te vió nacer, te acompañó en mase, consternado y triste, hasta la sep ultura; nues-tro dolor, porque así lo exige la misma crueldad de la lucha, no puede traducirse en lágrimas, no; te han asesinado por culpa de unos militares traidores y nuestra amargura no puede tener otra expresión que la promesa firme, enérgica, de vengarte. Y vengarte, siguiendo la ruta del deber que tu has marcado glo riosamente con tu sacrificio ante las aras de la pa-

El destino te ha sido adverso; pero tu ofrenda no será estéril. Y mañana, cuando la aurora de un mundo mejor, de una humanidad más culta y más digna, ilumine los pasos de la futura generación, la historia, junto a los nombres de los màrtires de la liberted y los creadores de la nueva España que re-surge de sus ruinas, pondrá el tuyo, el del Comandante Francisco Laguna, ciudadano ejemplar y militar heróico.

Los que te quisimos y admiramos en vida, los que apreciamos lo que significa tu muerte para el ejército glorioso del pueblo y para los trabajadores que luchan por redimirse, nos descubrimos ante tu tumba y seguimos adelante.

MATIAS CARRASCO.

El pueblo valdepeñero, consciente de su deber antifascista, rinde solemna y cálido homenaje a los restos del heroico comandante Francisco Laguna.

Las primeras noticias

El viernes, día 2, comenzó a circular la noticia dolorosa y terrible de haber caído muerto en el frente del Jarama, en el combate que se había desarrollado la noche anterior, nuestro paisano Francisco Laguna, Comandante de la 24.ª Brigada. Inmediatamente, nuestro alcalde, haciéndose intérprete de los anhelos de su pueblo, solicitó de los organismos superiores se dispensara a Valdepeñas el honor de que el cuerpo de nuestro ilustre y valiente hijo, descansara en la tierra que le vió nacer. Otro pueblo, Gerona, cuyo regimiento del mismo nombre había mandado como capitán, deseoso de tributar'e el cariño que sentía por él, reclamó el cadáver, que fué acompañado por sus camaradas de lucha hasta el pueblo catalán. Había que vencer, esta dificultad, y Félix Torres, en nuevo telegrama, solicitó de la Generalidad que después de que Gerona cumpliese su deuda de gratitud para con nuestro héroe, los restos vinieran a su patria c'ica, a la que nadie podía discutir su mejor derecho a guadarlos. Por fin, las gestiones de la Alcaldía dieron su fruto y el domingo, a la tarde, se recibió de la Generalidad de Cataluña la autorización para que los gloriosos restos reposaran en la tierra manchega.

Telegramas de pésame

Han sido numerosos los dirigidos a esta Alcaldía, todos ellos testimonio elocuente de lo que significaba para el ejército popular nuestro malogrado comandante: Organismos oficiales de Cataluña, Jefes y clases del Regimiento Infanteria, 2.ª División, Brigada Mixta número 24; Comisario Político, etcétera, etc., con emoción dolorosa, han expresado al pueblo de Valdepeñas, en la persona de su primera autoridad, el hondo sentimiento que pérdida tan irreparable ha producido a los que profesionalmente convivían con tan ejemplar ciudadano y tan excelente militar. Pero a todo ello sobrepuja, por la espontaneidad en el tributo, el gesto fraterno de la heroica Gerona, cuyo vecindario en imponente manifestación de duelo.

paseó el cadáver glorioso de de nuestro hijo por las calles de la ciudad. Desde estas columnas, en nombre de Valdepeñas, pueble que sabe guardar peremne gratitud, a las pruebas de cariño tenidas para los nuestros, enviamos a todos un abrazo de hermanos, abrazo que ha de fundir nuestros corazones en el mismo anhelo: el de seguir la ruta del sacrificio que Francisco Laguna marcó con caracteres indelebles mediante su vida ejemplar y su muerte gloriosa.

Tras ado a Villahermosa

E martes, a primera hora, se recibió telegrama comunicando desde V lencia el traslado a ésta del cadáver. En armonía con el acuerdo de este Consejo Municipal, con objeto de darle escolta, se desplazaron tres autou óviles con representaciones del Frente Popular al pueblo de Villahermosa. Consignemos nuestro agradecimiento a las autoridades de dicho pueblo, las que nos hicieron entrega de una corona como tributo a los hijos heroicos de la provincia y las que nos facilitaron toda clase de gestiones hasta la llegada de los restos. Nuestra gratitud también al pueblo que, en masa, aguantó, a pie firme, toda la tarde y primeras horas de la noche el paso de la caravana, para darle escolta hasta la salida con las banderas de todos los partidos políticos y sindi-

Regreso a Valdepeñas

Próximo a las diez, los murmullos de la multitud nos anunciaron la llegada. Con una emoción imposible de contener nos acercamos a los coches, saludando con el puño cerrado y prieto el cadáver de nuestro glorioso comandante, Cambiados los saludos con los compañeros militares que venían dándole escoita, organizamos la marcha, que se hizo lenta, como si temiéramos que el coche, al hundirse en los baches de la carretera, turbara el sueño eterno de nuestro camarada. ¡Qué largo y qué triste el camino! En nuestra auto, junto al alcalde, se acomodó el compañero Comisario de la 24 Brigada, hombre sencillo, obrero metalúrgico, a quien el deber de estas horas le había llevado al trente de combate. Hablaba y hablaba. Y a cada minuto, como si en la frase quisiera sintetizar lo que era su mayor convicción, repetia: «¡Era un excelente camara da y un valiente!» Y los elegios se repetían y el sentimiento por su pérdida era expresado cada vez con más emotividad. En el trayecto, hicimos un alto en Alcubillas, a cuya entrada dos banderas y unos cuantos camaradas esperaban el paso del cadáver, homenaje humilde que nosotros agradecimos con toda el alma, ya que aquellos hombres, con ser pocos, significaban un grito de rebeidía contra los c iminales que desencadenaron esta lucha donde se ha vertico tanta sangre generosa de los hijosdel pueblo.

La entrega del cadâver

A la entrada, delante de las primeras casas de la carretera de Infantes, la Guardia Municipal, mandada por el capitán intendente de la Comandancia de Andújar, compañero Orozco, se cole có en posición de firme. en espera de órdenes del comandante, que en representación del Consejero de la Generalidad, venía a hacer entrega de los restos de nuestro ilustre hijo. Hecha la presentación de armas, nes dirigimos al Avuntamiento, a cuyo salón de sesiones fué trasladado el féretro a hombros de sus compañeros. Depositado el cadáver en el centro del salón, adornado con las banderas del Frente Popular e innumerables coronas, el comandante Costell, visiblemente emocionado, hizo entrega al slealde de los restos de Francisco Laguna con trases elocuentes y henchidas de cariño, que fueron contestadas por Félix Torres haciendo la declaración solemne de que Valdepehas sabría vengar sús héroes.

El pueblo desfila ante

el cadáver

Desde el amanecer, el salón de sesiones fué invadido por el público, que en silencio desfiló sin interrupción hasta la hora del entierro, poniendo su nota emotiva y sentimental las compañeras de los caídos en distintos frentes, y cuyas lágrimas, derramadas ante estos restos, eran las que no pudieron verter

sobre las de tantos otros hijos del pueblo, héroes anónimos de esta gesta gloriosa que España lleva a cabo por su independencia y libertad.

El entierro

Antes de las tres, el público invadía nuestra plaza de la República y todas las dependencias del Municipie; esta aglo-meración fué causa de que hasta las cuatro no pudiese organizarse la manifestación. El féretro fué sacado a hombros de los consejeros municipales, siendo portador s de las cintas compañeras de las Juventudes y de la Casa del Pueb'o. A la salida del cadáver, la banda municipal interpretó la Internacional e Himno de R ego. Abría paso un nutrido grupo de pioneros de ambos sexos que portaban las numerosas coronas; detras del féretro iban las pres dencias, oficial y familiar; a continuación, el pueblo todo, se distribuía en tres grupos imponentes: mujeres, pioceros y hombres. El paso del entierro fué presenciado por millares de almas y los balcones se hallaban repletos de público. La muchedumbre, silenciosa y solemne, acompañó al héroe hasta el cementerio, donde nuevamente los aires del Himno de Riego y de la Internacional rompieron la quietud de aquella morada de la muerte Tras de la lectura de una carta, en nombre de toda la oficialidad, clases y soldados de la Brigada 24, repleta de camaradería y perfectamente encuadrada en la hora trágica que vivimos, el alcalde pronunció breves palabras ensalzando en la persona de nuestro Comandante a todos los hijos de Valdepeñas que han cfrendado su vida en defensa de las libertades del Pueblo.

Epilogo

Muchos recuerdos quedan en mi alma de este espléndido día de Abril. Quizá el tiempo vaya estumándolos con su aliado el olvido; sin embargo, jamás desaparecerán de mi mente squellas lágrimas de un soldado del pueblo al dest edirse para siempre de su compañero Comandante, Y sobre todo aquella frase, con tonos de rabia, que saltando por encima de la disciplina militar, propunció delante de sus jefes: «Por la madre que me parió, Comandante Laguna, que te tengo que vengar». ¡Bien, soldado del ejército popular! Valdepeñas, que al perder a su hijo preclaro y valiente, siente desgarrarse su alma, acaricia con honda alegría tu promesa de vengarle, seguro que como español y antifascista sabiás hacerhonor a tu palabra.

M. C



Estampa

PESAR

Guando la nave de una feli cidad relativa en la vida, hace que aquella vaya navegando por el lago de la esperanza a impulsos de los remos de la ilusión, surge lo que podemos llamar escollo de la realidad, al ponerla en trance de zozobrar con los vaivenes naturales a que la someten a tan debil embarcación cargada de todas las delicadezas y sansibilidades es pirituales, que a una existencia le rodea, la realización de una obra.

Y sigue su camino, no con la augusta serenidad anterior; no con la fortaleza de una voluntad que forman sus remos, sinó desvencijada, rota la brùjula de su dirección, — corazón y alma— marcha a la deriva, en busca de puerto que amorosamente, le ofrezca un remanso de calma a su dolor.

La vi la ofrece estas realidades. Los seres sufrimos se tragedia, y al igual que la débil nave, sufren los zarpazos siniestros, dejándolos maltrechos quebradas sus fuerzas por el vendaval que constituyen la acción de una obra, cuando esta, es considerada vivero de inperfecciones, con perjuicio de la razón y de la comprensión a que nuestra imperfección de humanos se nos forja.

Existen seres tan insensibles, tan poco moldeados por el escultor del tiempo, que sólo esto representa una detención más en su camino, pues carentes de toda esa gama de bellezas espirituales, de todo ese grandioso sentimiento del corazón, no sufren, no analizan, no les hiere ni les atormenta la interrogación de sus pensamientos que nublan por entero el punto lu minoso de su cerebro.

En verdad mujer, yo reconoz co tu derecho a la queja. Yo sé de tu tormento moral y espiritual. En una palabra, al debatimiento de tu lucha interior que por momentos te deja sin fuerzas, rotos los hilos del espíritu, que sujetan el movimiento a su antojo de tus anhelos.

Yo sé de todo este dolor, porque es más fuerte, es más intenso que el material, ya que aquel representa en toda tu formación de delicadezas y exquisiteces, la completa sensibilidad de perfección de mujer.

Y como yo sé de todos tus encantos morales y espirituales, adornos que tienen la virtud de hacerte encantadora; también es bien cierto, es preciso reconcentrar en tu interior para su estudio, la verdad de los hechos, antes mencionados, para que la realidad, dura y cruel si se quiere, no carezca de sentimiento, en su adoración y elevación de alma.

La herida sangra... Sangra tanto y su dolor es tan prefundo, que en la deb lidad propia de la pérdida de fuerzas espirituales, a mi mente se han agolpado un mundo de confusiones, de dudas y de zozobras infinitas.

¡Mujer! La vida, pesa tento para aquellos que noblemente des izanse por los senderos de la vida, que sus desengaños, es motivo de tortura espiritual.

Has condenado, sin escuchar. Tu fallo es inapelable, como fallo de mujer.

Que importa si la vida carente de un anhelo, no es nada.

Para algunos seres que tanto le pesa, ella es el duro aldabonazo de un vivir de pesadilla y que sobre sus caminos sembrados de abrojos, va dejando girones de amarguras, producto de la melancólica tristeza de una existencia incomp endida. La realidad lacera tanto, porque ella sólo es artificio e hipocresía riente de odios y venganzas, de rencillas, envidias y pasiones todas, que dentro de la sana y noble sonrisa, que envuelve al ser, que su dicha mayor es querer y ofrece a manos llenas todo el caudal bello de su corazón y de su alma, se esconde el trágico latir y penar de ser y no ser.

Y caminando dolorido, des precia tanta comedia de la vida, con el deseo infinito de aislarse ilusionado, lejos muy lejos de su murmullo de traiciones, y no es suficiente este montículo de durezas; que la mujer que es su fervor y su anhelo todo, también exprime el jugo del corazón en la copa de la duda. Perdona. El alma es noble.

Perdona si fué motivo de herirte. Tal no hera el deseo, por que al realizar esto, me heria asimismo y la vida se escapaba... hilo a hilo en la gran noche del silencio.

LOTO

Romance que dice: por la Vereda desierta...

Por la vereda desierta pasó su carne corriendo; aire con guantes de polvo le va tocando los pechós. Bueyes grises de la tarde van uncidos en el viento. La tierra en sus pies dejaba dulce crujido de besos.

Por la vereda desierta va desnudando su cuerpo viento con guantes de polvo, viento de carne y de sueño. Lloraba el sol escondido la luz gris de su lamento. ¡Cómo se enciende en la tarde la luz de su pelo negro! Ascuas de su corazón limpian madejas de b'elo. Las pubes se han vuelto locas de tanto abraz r al viento. La tarde barre con ansia polvo gris de los senderos. Ella, con el alma limpia, va por la duna corriendo. Amapolas de su boca duermen de lujuria al viento. Tiene el horizonte angustias y los pinos tienen celos.

Por la vereda desierta iba su carne corriendo, gris escorzo de lujuria, gris la tarde, gris el viento.

Cecilio Muñoz Fillol.

1.º de Abril de 1937.

Casa ORTIZ

PAPELERIA,
OBJETOS de ESCRITORIO
y para FUMADORES

Piy Margall, 12.-Valdepeñas

CASA MERCIA

TEIIDOS Y NOVEDADES



Presenta sus modelos en su preciosa muñeca Ultimas creaciones

Valdepeñas (C. Real)

Gráficas Colectiva de la Filial (U. G. T.)

Vida Escolar

INSTITUT

Resalta en primer término la doble pérdida que para la Cieucia y la causa supone la muerte en el campo andaluz, cara al enemigo de la cultura, del primer Profesor de Universid d León Leboucher. Sea éste nuestro mayor elegio: «Tus enseñanzas las recogemos y las seguiremos». Con un triste motivo estuvo en este centro el Rector de la Universidad de Valencia, acompañado del Decano de la Facultad de Ciencias y una representación de la F. E. T. E. camaradas Bañon y Legunero-

O ra pérdida no menos sensible ha sido la del heróico Laguna, al dolor de Valdepeñas se asocia su Instituto.

El centro Sanitario prosigue su ininterrum, ida labor de hacer y revisar la ficha médica de nuestros alumnos.

En el Campo de Deportes aumentan cada semana los ejercicios. Se nota la falta de piscina. Si quiere Valdepeñas puede tenerla.

El Lunes 5 comenzó el anunciado curso de taquigrafía con una asistencia muy outrida de a'umnos. Esto nos anima a pen sar en la posibilidad de organizar otros cursos de ampliación cultural.

El culto y entendido compañero maestro Ibáñez ha emprendido la delicada labor de organizar unos coros escolares, en el local de Izquierda Republicana cedido a tal objeto con la delicadeza y generosidad que caracteriza a este Partido. ¿Por qué no habia de iniciarse esta labor desde la primera enseñanza?

Desearíamos estar en relaciones más directas con los compañeros de primera enseñanza de esta Ciudad.

Para el ciclo de conferencias que proyectamos realizar desearíamos disponer de un salón capaz para todos los alumnos y público en general.

Finalmente una pregunta: ¿Cuándo se abrirán las Blibliotecas al pueblo para que este pueda leer y estudiar?.

TEMAS PEDAGOGICOS

¿Qué es un Instituto de Segunda Enseñanza?

II.--El Profesorado

Lo que presta el împulso vital a un organismo no es a buen seguro la suntuosidad del local donde radique ni la riqueza y maravilla de las instalaciones que por acaso tuviere, sino la capacidad, competencia, laboriosidad y abnegación de sus dirigentes. Cierto que aquello puede significar el exponente de esto, mas sólo en el decurso del tiempo, como fruto preciado de múltiples

sacrificios y trabajos anteriores.

Todos los grandes hechos tuvieron principio modestos, en el orden material; en cambio los animó el aliento gigante de talentos conspicuos y corazones ge nerosos. Aun los todavía jóvenes fueron testigos de la edad heróica de entidades societarias y agrupaciones políticas que hoy son eje de la vida esparola; y en estos propios instantes en que el fatídico estruendo del cañón perturba nuestro sueño, vemos surgir, por arte mágica, de la entraña misma de la raza, esa maravilla del éjercito popular, que sabe suplir materiales deficiencias con el espíritu portentoso, arrojo y disciplina que le presta la estrella de un ideal.

Soldados también y trabajadores de la cultura son los miembros que componen el claustro de un Instituto de Segunda Enseñanza: son el fermento que ha de transformar las nuevas generaciones, dignificándolas y ele-

vándolas a un plano superior.

En las grandes urbes, los centros de cultura superior, Academias. Ateneos, bibliotecas, diarios, revistas, el mismo teatro y cien otros medios de expansión, son otros tantos focos de luz, que difunden por todos los ambitos torrentes de claridad espiritual, con que se forma un ambiente pletórico de cultura. Pero en las poblaciones menores, carentes por lo regular de núcleos ilustrados, en una atmósfera a veces de crasa ignorancia, un recinto donde se juntan en amigable compañía especialistas de las principales ramas dol saber, es un pequeño alcázar de perlas.

En él está la Historia, «maestra de la vida y testigo de los tiempos» con su alátere la Geografía, plataforma de la Historia y panorama de maravillas; y está la Lengua y Literatura patrias, instrumento primordial de la cultura y mosaico de los altos pensamientos, delicados sentires, elegancias y primores del decir que nos legaron nuestros mayores de antaño y de hogaño; y la Filosofía, ciencia superior de las cosas, que nos enseña a pensar y a vivir, con las Ciencias Sociales que nos presentan el retablo de la humanidad, sus actividades múltiples y sus nobles ansias de mejoramiento. Al'i tienen asiento las Matemáticas, que prestan vigor al raciocinio sofredando la imaginación y enseñando la sólida trabazón en esas construcciones planeadas por el espíritu con los números y la cantidad, y que son fundamento de las ciencias físico-naturales y aplicadas; igualmente la Física y la Química, que nos revelan las ocultas y poderosas fuerzas de la naturaleza, el aire, el mar, la tierra y sus elementos; y no menos la Geología, Mineralogía, Botá nica, Zoología, Fisiología y demás afines, que nos des-cubren las magnificiencias del mundo y del hombre, la portentosa infinitud de lo grande y el encanto inefable de lo infinitamente pequeño. Admirase allí la policromía de facetas con que se reviste el pensamiento en las lenguas, que en número de cuatro, representa ivas, sirven de cortejo a la lengua patria, con lucida escarapela de abigarradas plumas: el austero y admirable Latín, modelo de precisión, que lleva en sus acentos viriles toda la majestad del antiguo pueblo romano; el Francés, proto tipo de viveza, movilidad, gracia y chispeante ingenio; el bronco sonido del habla germana, antesala obligada de la Filosofía, las Ciencias y la Filología modernas; el desconcertante, turístico y comercial Inglés, cuyos ecos no se extinguen hasta dar vuelta al planeta. Finalmente campea el Arte del diseño y el color, educador poderoso de la sensibilidad, que capta la belleza cual esencia su-til alquitarada de la tosquedad de la materia.

En artículos subsiguientes iremos desarrollando el tema general propuesto, en sus diversos aspectos.

Un ruego

Hay algunos comerciantes que cuando tienen exis tencias de ciertos artículos como son chocolate, azúcar, tomate, etc., se niegan a venderlos, mientras el comprador no haga una consumición de tres o cuatro pesetas en otros géneros, como arroz, etcétera, que de momento le son innecesarios.

Aunque no falta el trabajo; el sueldo es algo más elevado, hay que reconocer, que todo ha subido el 50 por 100 y algunas cosas mucho más, por lo que muchas familias compuestas de cinco o seis personas y que no tienen màs ingreso que un sueldo con el que tienen que sub venir a todas las necesidades e incluso el alquiler, resulta que al finalizar la semana se les ha agotado los medios económicos, teniendo en cambio algunas trampas. Estas familias serán según el criterio de esos comerciantes, las que no podrán comprar los referidos artículos por mucha falta que les haga, pagando como siempre, «Juan Pobre».

A comerciantes que cometen dichaarbitrariedad, les rogamos, no lo repitan porque es abusar demasiado de la situación humilde de estas familias y pudiera darse el caso de que tuviera para éstos malas consecuencias.

Y que no tiene razón de ser, bejo ningún concepto, el proceder así, porque en la actualidad venden en un mes mucho más que antes en tres, y sobre todo el Control de Abastos se porta bien con ellos; solo por el hecho de que les impusieron 25 ó 50 pesetas por el tanto por ciento de los beneficios; les facilita igual cantidad de géneros que a los comercios que contribuyen al Estado y Municipio con los impurstos de contribución y consumo, que le suponen al año varias miles de pese tas, además de dependier tes, etc., etc.

Estimamos, por tanto, puede presionarse al pú-

Kisa para todo el año

Aunque los tiempos no están para ello, la traidora y criminal sublevación fascista que tantos destrozos, lágrimas y vidas está costando a la España leal Republicana, tiene también sus puntos cómicos: hace reir.

Uno de ellos me la muestra la Prensa gráfica diaria republicana izquierdista que llega de Madrid De mi queridísimo Madrid noble y heróico, asomqo

de propios y admiración delmundo entero.

Reproduce la citada prensa gráfica entre sus gravados el anverso y el reverso de los billetes de banco emitidos por el llamado, por sí mismo, gobier no nacional. ¡Nicional! ¿De dónde? ¿De Portugal? ¿De Italia? ¿De Alemania? ¿De Marruecos? ¿De una parte de España? ¿De dónde mil diablos procede su nacionalidad? Porque yo, lo declaro, no entiendo este galimatías; este pisto de tantas naciones amalgamadas para un tan execrable fin como el que están perpretando con nosotros.

Los mencionados billetitos están editados con pretensiones de imitación de los buenos; de los que tienen el aval y la garantía de un legítimo Gobiernoun Banco legal de emisión y una reserva oro equis valente a su importe, según las leyes que todas las naciones determinan. Pero los... papelitos litografiado en Burgos con su fecha de 21 de Noviembre de 1936, y su pomposo titulo de ¡El Banco de España? (Que os creeis vosotros eso, pero que no será eso.) pagará al portador... tal cantidad—los hay de diferentes cantidades—¿Qué son? ¿Qué valen? ¿Quién los garantiza?.. Pues no son mas que... estampitas. No valer, en absoluto, nada. Y no tienen, garantía verdad,

de ninguna clase.

Este caso es, la segunda edición del timo de los marcos, que en el pecado de adquirirlos, llevaron los germanófilos del año 1914 y posteriores, la penitencia de perder todo el dinero que por ellos dieron. Los célebres billetazos de marcos que se regalaben en los bares y cervecerías de España al hacer una consumición de 15 céntimos y que... decían representar, cincuenta, cien, quinientos y hasta mil marcos y que resultó que ro representaban nad, ni valían nada Sólo han servido para cometer con ellos un nuevo timo dándoselos a los moros en pago de sus crimi-nales servicios al fascio. Igual, exactamente igual son éstos de los cualis me estoy ocupando, emitidos por el faccioso y estafador gobierno de Burgos.

Unos y otros billetes ni siquiera sirven para realizar con ellos una función de higiene cuando la necesidad fisio ógica, de la cual nadie nos vemos libre, nos lleva a realizarla a la habitación más... excusada de la casa. La tosquedad de su papel, hasta

para eso los hace inservibles.

¿Papel-moneda con garantía del fascic? ¡Vamos que lo tome Rita la Cantaora!, se dirán los comerciantes, los industriales, los obreros y todos los habitantes de las poblacior es invadidas.

Digamos nosotros como el gitano del cuento: No me jaga osté reir que tengo el labio partio. Pero, ¡si hasta el... franco que tenéis es falso, por todos los

¿Se le habrá ocurrido la chuscada a Pérez Madrigal, famoso arrivista y tres veces diputado a Cortes por esta provincia y las tres con distinto colcr político? Caso verdaderamente vergonzoso en el que se demnestra que, ni ese tipo repugnante ha podido llegar a más, ni los cándidos que le votaron a menos.

Eduardo Lastra

blico para que adquiera otros artículos, a fin de que puedan adquirir pequeñas cantidades de los que más carezcan. Aunque no tienen por qué, como ya dejamos expuesto, ya que aparte el margen que tienen, siempre hay algunos géneros que no están intervenidos por el Control, y se venden como día pasados, el tocino a 18 pesetas y el «alpiste» a siete pesetas kilo. Claro que a los seis días después, Abastos lo vendió al comercio a 1,90 pesetas kilo para que lo dier n al público a 2,30, y el tocino que de cierta forma no cuando más caro 9 pesetas kilo.

¿Hay alguna diferencia en uno y otro precio?